

ЕЛЕНА АЛЕКСАНДРОВНА КАЛИНИНА

доктор исторических наук, профессор кафедры теории и методики физического воспитания Института физической культуры, спорта и туризма

Петрозаводский государственный университет

(Петрозаводск, Российская Федерация)

ORCID 0000-0002-8837-3674; kalinka46@yandex.ru

СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ СИСТЕМЫ ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ И СПОРТА В КАРЕЛИИ ВО ВТОРОЙ ПОЛОВИНЕ 1920-х ГОДОВ

А н н о т а ц и я . История развития физической культуры и спорта в СССР берет свое начало с 1918 года. Современными авторами опубликовано значительное количество документов и исследований, посвященных разным периодам исторического прошлого, как создания государственной системы в целом, так и развития физкультурного движения в отдельных регионах в частности. Актуальность обращения к проблеме истории физкультуры и спорта обусловлена пристальным вниманием к вопросам здоровья, развития массового спорта в современном обществе. Статья посвящена совершенствованию системы физической культуры и спорта в Карелии в 1925–1929 годах. В эти годы в республике активно развивалась деятельность Карельского Совета физической культуры, Совета профессиональных союзов по организации физкультурных кружков и соревнований, приобщению местного населения к новым видам спорта, формированию сборных команд для участия во всесоюзных соревнованиях. Методологическая основа исследования базируется на принципах историзма и объективности, которые позволяют рассматривать процессы развития физической культуры и спорта в регионе с конкретно-исторических позиций и более полно учитывать исторический и современный социокультурный контекст. Новизна исследования определяется введением в научный оборот не опубликованных ранее источников. Источниковой базой послужил фонд «Совет физкультуры при исполкоме Кемского уездного совета» (Ф. Р-852) Национального архива Республики Карелия, опубликованные и неопубликованные документы. В статье используются законодательные акты, материалы республиканской периодической печати, в частности газет «Карельская коммуна» и «Красная Карелия». До настоящего времени нет исследований по истории развития физической культуры и спорта в Карелии во второй половине 1920-х годов. Опубликованный ранее материал представляет собой фрагментарный характер, изобилующий фактами без анализа и комментариев. Автор впервые на основе законодательных актов, архивных и документальных материалов анализирует деятельность республиканских Совета физической культуры и Совета профсоюзов по совершенствованию физкультурно-спортивного движения в Карелии в 1925–1929 годах. Делается вывод о создании системы физической культуры и спорта в республике, несмотря на серьезные проблемы в деле ее организации.

К л ю ч е в ы е с л о в а : физкультурные кружки, Карельская АССР, виды спорта, массовая физическая культура, профсоюзы

Д л я ц и т и р о в а н и я : Калинина Е. А. Совершенствование системы физической культуры и спорта в Карелии во второй половине 1920-х годов // Ученые записки Петрозаводского государственного университета. 2023. Т. 45, № 1. С. 29–35. DOI: 10.15393/uchz.art.2023.849

ВВЕДЕНИЕ

Обзор современной литературы по истории физической культуры и спорта Советского Союза демонстрирует возросший интерес к данной проблематике. Тем не менее эта тема не является приоритетной в отечественной исторической науке. В своих исследованиях авторы уделяют внимание формированию органов государственной власти по управлению физической культурой,

развитию массового спорта [1], [3], [4], [5], [6], [7]. Работы карельских специалистов в области физической культуры фрагментарно освещают развитие физической культуры и спорта [2] или содержат значительный пласт фактической информации об организации физкультурных состязаний, строительстве спортивных сооружений, судьбах спортсменов в довоенное время¹. Опыт изучения истории физкультурно-спортив-

ного движения Карелии в период второй половины 1920-х годов показывает необходимость комплексного изучения этих вопросов на основе новых научных подходов.

Целью данной статьи является рассмотрение методов совершенствования системы физической культуры и спорта в Карелии в 1925–1929 годах. Выводы автора стали результатом анализа правительственных распоряжений, документов Национального архива Республики Карелия и материалов республиканской периодической печати. Анализируется содержание физкультурной работы Карельского Совета физической культуры и Совета профессиональных союзов в регионе, раскрываются особенности внедрения новых видов спорта, создания государственной системы физкультурно-спортивного движения, развития массового спорта и участия карельских спортсменов во всесоюзных соревнованиях.

Первой структурой, осуществившей массовое привлечение советских граждан к физической культуре и спорту, стал Всевобуч. В период 1918–1922 годов в губернских, уездных городах и селах Советской России были созданы военно-спортивные клубы, ставшие центрами военного и физического образования молодежи. После роспуска Всевобуча был создан Российский союз красных организаций физической культуры (РСКОФК). На местах началось формирование временных областных, губернских и уездных бюро. Для «спортизации» трудового населения не допризывного возраста предлагалось организовать общественные спортивные объединения, входящие в состав союза по физическому развитию. Все организации должны были официально признать советскую власть и выполнять распоряжения РСКОФК. Существование спортивных организаций, не входивших в РСКОФК, исключалось. В 1922–1923 годах в Карелии появились спортивные общественные организации «Спартак», «Яхт-клуб», «Сокол», которые создавали физкультурные кружки, проводили спортивные состязания. Однако отсутствие материальной базы, финансирования, специалистов в области физической культуры, несомненно, отразилось на их неэффективной работе, особенно в районах Карелии. В 1923 году РСКОФК сложил свои полномочия, а руководство физкультурно-спортивным движением было передано Высшему Совету физической культуры (ВСФК) при ЦИК СССР, на местах создавались республиканские, уездные Советы физической культуры (СФК).

Постановление ЦК РКП(б) от 13 июля 1925 года «О задачах партии в области физи-

ческой культуры» определило пути дальнейшего развития физической культуры и спорта и явилось программным документом для ВСФК и региональных Советов физической культуры. В нем были сформулированы задачи и содержание социалистической системы физического воспитания, ее организационная структура, место физкультурно-спортивного движения в обществе. Физическая культура определялась как «метод воспитания масс», «средство сплочения широкий рабочих и крестьянских масс вокруг тех или иных партийных, советских или крестьянских организаций»², средство оздоровления и военной подготовки населения. Она не должна была исчерпываться одними лишь физическими упражнениями в виде гимнастики, подвижных игр, а обязательно включать общественную и личную гигиену труда и быта, использование естественных сил природы, правильный режим труда и отдыха и т. д.

Партийным организациям страны предлагалось усилить руководство физкультурными организациями, обеспечивая политическое воспитание, и не допускать их отрыва от массовых профессиональных организаций. Физическая культура включалась в общий план деятельности профсоюзов, комсомола, Красной армии, учебных заведений, органов здравоохранения. Запрещалось создавать какие-либо самостоятельные спортивно-гимнастические объединения, «что неизбежно привело бы к отходу от основной политико-просветительной работы и к отрыву занимающихся физической культурой масс от основных общественных организаций»³. Идеологический контроль, отсутствие государственного финансирования и кадровая проблема стали основными причинами закрытия всех спортивных общественных организаций. Такие формы спортивных общественных ассоциаций и обществ, существовавшие в первые годы советской власти, были неприемлемы для новой власти. Общее руководство за деятельностью всех спортивных организаций поручалось ВСФК, региональным СФК и Советам профессиональных союзов. Советы осуществляли научно-методическое и учебное руководство и согласовывали мероприятия по взаимному использованию площадок, стадионов, проведению соревнований, физкультурных выступлений и т. п. Был взят курс на централизацию и политизацию спорта, а также на массовое физкультурное движение.

НОВЫЕ ВИДЫ СПОРТА

В 1925–1929 годах в Карелии можно отметить попытки внедрения в спортивную жизнь

республики новых видов спорта. Это гандбол, городки, шашки и шахматы, пинг-понг (настольный теннис), пушбол, велоспорт, плавание. Для знакомства населения со спортивными новшествами первоначально организовывались показательные игры, затем при Совете физической культуры и в профсоюзах открывались физкультурные кружки, устраивались соревнования. Важно отметить, что инициаторами развития новых видов спорта становились военнотруженики, приехавшие в республику для прохождения военной службы, строители Кондопожской бумажной фабрики, а также рабочие Мурманской железной дороги. Одни виды спорта продолжили свое развитие и в дальнейшем, другие в спортивной жизни довоенной Карелии не закрепились.

Среди тех видов спорта, которые получили широкое распространение, можно назвать шашки и шахматы. У истоков их развития стоял Ф. Ф. Машаров [4], [5]. Первые шахматно-шашечные кружки появились в Петрозаводске в январе 1925 года и привлекли значительное внимание горожан. Если в декабре 1925 года в первом городском турнире участвовало восемь, в 1926 году – 13 человек, то в 1928 году в шести городских турнирах принимало участие более 200 человек. Например, в феврале 1928 года в профсоюзных шахматно-шашечных соревнованиях участвовало девять шахматных команд и пять шашечных: медсантруда, сельскохозяйственных рабочих, печатников, работников просвещения и др. В индивидуальном зачете победителями стали: Ф. Ф. Машаров, Кириллов, Иссерсон, Барусин, Н. Клишко, братья Я. М. и Д. М. Басс, Рик, Н. Крылов⁴. Обычно шахматные турниры проводились в трех номинациях: «Главная» – лучшие игроки, «Побочная» – малые шахматы и «Массовая» – начинающие шахматисты. В декабре 1927 года при Карельском совете профессиональных союзов по инициативе и под председательством Ф. Ф. Машарова начала работать шахматная секция.

Первый ежегодный Всекарельский шахматно-шашечный турнир прошел летом 1928 года в Петрозаводске. В нем участвовали команды из Олонца, Сегежи, Сороки, Ухты, Кондопоги, Повенца и Шалы. Отметим, что призерами турнира были не только петрозаводчане, уже известные шахматисты, но и новички, например Проскуряков из Ладвы.

О появлении в Петрозаводске велосипедной секции газета «Красная Карелия» впервые проинформировала читателей весной 1927 года. Секция работала только в весенние и летние месяцы. Первые велосипедные соревнования в Петроза-

водске провели в июле 1927 года. В программе состязаний было заявлено два вида: «тихий ход» (кто медленнее) и «на скорость» на дистанции 6,5 км. В них участвовало четыре команды: «Динамо», Онегзавод, Горсовет, железнодорожники⁵. Состязания велосипедистов стали популярными среди жителей Петрозаводска. Этот вид спорта постоянно включался в программу различных спортивных праздников, проводимых в столице республики. Колонны велосипедистов являлись украшением ежегодных физкультурных парадов, шествий. Летом СФК устраивал «велосипедные вылазки» в лес или «велосипедные экскурсии» в близлежащие населенные пункты. Так, в 1929 году велосипедисты из Петрозаводска побывали на экскурсиях на водопаде Кивач, в Вилге, Сельге, Песках. Прибыв на место, экскурсанты, как правило, организовывали подвижные игры, соревнования по плаванию и стрельбе.

В эти годы в Карелии получил свое развитие городошный спорт.

«Кто из жителей Петрозаводска не играл в рюхи? – задавался вопросом корреспондент газеты «Красная Карелия» в 1926 году. – Трудно найти такого человека. Играет молодежь, не отстают взрослые и даже бородачи-старички... Играл азартно, особенно по субботам. Ночи напролет за игрой проводят, благо светло и на работу идти не нужно. Одно плохо – места для игры нет. Приходится играть на улицах и дворах. Проходим гражданам, детишкам, курам, стенкам – всем достается во время игры в рюхи. И все это потому, что у нас в городе нет специальных площадок для игры в рюхи. <...> Любителям игры в рюхи нужно организовать и создать команду (группу) и устраивать между ними соревнования»⁶.

Городошные состязания с 1926 года ежегодно включались в программу республиканских соревнований, на которых неоднократно победителями являлась команда кондопожских городошников (строителей Кондопожской бумажной фабрики).

Некоторые виды спорта в 1920-е годы только однажды блеснули на спортивном небосклоне Карелии и быстро угасли, не получив дальнейшего развития. Так, были осуществлены первые попытки создания физкультурных кружков и организации соревнований по плаванию, пинг-понгу, гимнастике, пушболу. Однако они не увенчались успехом и не получили достойного внимания горожан. В июле – августе 1926 года на железнодорожной спортплощадке в столице республики состоялись первые показательные гандбольные матчи, участниками которых стали военнотруженики, железнодорожники, работники народного просвещения и профклуба. Позднее в СФК была открыта регистрация ганд-

большого кружка и созданы гандбольные команды⁷, но в скором времени они распались.

В феврале 1929 года при СФК была организована секция по фигурному катанию. Занятия фигуристов проходили на общественном катке в акватории Онежского озера только в течение одного зимнего сезона.

В конце 1920-х годов во многих городах Советского Союза горожане увлеклись новым видом спортивной игры – пушболом. Это командная игра с мячом большого размера (диаметр 183 см, вес 22,7 кг), который необходимо толкать для перемещения его по полю. Пушбол входил в программу I Всесоюзной спартакиады 1928 года. Для игры в пушбол Карельский Совет физической культуры летом 1929 года приобрел пушбольный мяч. Документальные материалы свидетельствуют, что летние встречи по пушболу были проведены в Петрозаводске между городскими командами, но серьезные повреждения мяча как во время матча, так и после него не позволили продолжить развитие этого вида спорта. Как отметил неизвестный корреспондент газеты «Красная Карелия»:

«...Мяч был накачан, но остался на заводе до тренировок. Оставшийся без наблюдения СФК, он был пущен ребятами в оборот – на него прыгали, мяли. В результате лопнула камера мяча, стоящая 200 руб. Лопнули надежды сыграть в пушбол»⁸.

НОВШЕСТВА В ОРГАНИЗАЦИИ СПОРТИВНЫХ СОРЕВНОВАНИЙ

В 1925–1929 годах изменился график проведения спортивных соревнований, которые перестали посвящать каким-либо юбилейным и памятным датам. В сентябре 1926 года ВСФК утвердил положение о правилах их организации⁹. Предварительно ВСФК определял конкретные сроки проведения республиканских состязаний. В календарях спортивных соревнований региональные СФК должны были разъяснять необходимость их проведения и финансовые затраты на их организацию. Соревнования, не включенные в официальный календарь, не разрешались. Все спортсмены перед стартом обязаны были пройти медицинской контроль. Таким образом, организация и проведение всех спортивных соревнований находились под контролем ВСФК.

Судя по архивным документам, в Карелии появились ежегодные праздники открытия и закрытия зимних (в январе) и летних (в конце мая – начале июня) сезонов. Это были праздничные мероприятия с проведением парада физкультурников и торжественных митингов, показательных выступлений физкультурников.

В программу праздника открытия зимнего сезона включали лыжи, коньки и хоккей, в программу открытия летнего сезона – легкую атлетику, футбол, шахматы, городки, велосипед. Ежегодно программа этих праздников усложнялась: увеличивалось количество видов спорта и численность участников. Организаторами состязаний являлись Совет физической культуры и Совет профсоюзных организаций. Практиковалось проведение в республике «Двухнедельников физической культуры».

Во второй половине 1920-х годов шло формирование государственной системы спортивных соревнований. Первоначально проводились состязания на конкретных предприятиях внутри коллективов – межбригадные, межцеховые и т. п. Далее – соревнования между предприятиями одной отрасли, затем представители каждого профессионального союза проводили свои состязания по разным видам спорта на уровне Северо-Западного, Сибирского, Западного, Южного регионов, и только потом победителей приглашали на Всесоюзные спортивные праздники. В Карелии первые низовые соревнования среди производственных коллективов провели в 1926 году среди членов профсоюза работников искусства (Рабис) по шахматам и шашкам и среди рабочих Мурманской железной дороги по легкой атлетике, городкам, футболу, баскетболу.

В этот период произошло возрождение ежегодных летних Всекарельских спартакиад. Напомним, что первая летняя Спартакиада была проведена в 1920 году, а вторая – только в сентябре 1927 года¹⁰. В 1928 году состоялась третья Всекарельская летняя спартакиада, в которой участвовали команды из 11 районов и г. Петрозаводска – всего 150 спортсменов, в том числе 29 женщин. Соревнования проводились по легкой атлетике, баскетболу, футболу, гребле, городкам, стрельбе, плаванию.

В конце 1920-х годов СФК продолжил организацию еженедельных спортивных вечеров, где главное место отводилось чтению лекций о значении спорта, физического развития. После официальной части физкультурникам демонстрировались музыкально-литературные выступления, гимнасты показывали вольные упражнения, опорные прыжки, комбинации на параллельных брусьях, борцы – элементы французской (вольной) и татарской борьбы, поднятие штанги. Завершались такие мероприятия танцами. Как правило, на вечерах подводили итоги спортивных соревнований с вручением грамот и призов.

Пожалуй, одним из важных изменений в спортивной жизни Карелии в 1925–1929 годах являет-

ся оживление физкультурной работы на местах. Создание районных СФК, несомненно, способствовало этому. В эти годы активность проявлялась в Ухте, Пудоже, Сороке, Великой Губе, Кондопоге, Шуезере, Лехте Тунгудского района. Наиболее продуктивная деятельность в этом направлении отмечена в Кемском районе. Здесь активно развивалась кружковая работа. С 1924 года Кемским СФК ежегодно проводилась районная спартакиада по легкой атлетике. В сентябре 1925 года в ней участвовало 80 человек (работники лесозаводов и железнодорожных станций Кемь, Лоухи, Чупа, Имандра и Сорока)¹¹. Ярким зрелищем на состязаниях были футбольные матчи между командами Кемь и Петрозаводска. В 1927 году в программу Кемской спартакиады кроме легкой атлетики были включены городки, баскетбол, футбол¹². С 1929 года в Кемь стали проводить районные спартакиады по зимним видам спорта – лыжам и конькам. Постоянными участниками этих соревнований являлись школьники.

УЧАСТИЕ КАРЕЛЬСКИХ СПОРТСМЕНОВ ВО ВСЕСОЮЗНЫХ СОРЕВНОВАНИЯХ

Впервые карельские спортсмены приняли участие во всероссийских соревнованиях в 1926 году в г. Нижний Новгород, это был II Всероссийский зимний физкультурный праздник. Состав сборной команды от Карелии был представлен только лыжниками. Команды конькобежцев и хоккеистов отсутствовали. Среди лыжников победителями стали Нордлинг (I место), М. Минина (II место).

Для успешного выступления на III Всесоюзном зимнем празднике в 1927 году в Карелии была создана специальная комиссия¹³. В плане подготовки лыжников, конькобежцев и хоккеистов был усилен тренировочный и соревновательный процесс. Тренировки проводились регулярно. Хоккейные матчи выявляли лучших игроков, на отборочных лыжных соревнованиях определялись кандидаты в сборную Карелии. Однако отсутствие инструкторов по конькобежному спорту и коньков не позволили создать команду конькобежцев. Несмотря на все старания, выступление карельской сборной в Ленинграде не было успешным. Хоккеисты проиграли все матчевые встречи. Лыжная команда заняла 13-е место.

Летом 1928 года в Ленинграде проводилась спартакиада Ленинградского округа¹⁴ по футболу, баскетболу, легкой атлетике, плаванию, гребле, стрельбе и городкам. В числе приглашенных участников была и сборная команда из Карелии.

Удача сопутствовала карельским спортсменам в стрельбе. Команда в составе Карчевского, Иванова, Сосновского заняла I место. В соревнованиях по гребле Маленков, Трофимов, Лечинский, Дьяков, Пахомов, Ларкин в общем зачете стали вторыми. Пловцы завоевали бронзовые награды. Из легкоатлетов призером стал только А. Кивьякас, заняв I место в беге на 800 и 5000 м¹⁵. Не были достигнуты успехи в футболе, баскетболе и городках.

В августе 1928 года в Москве торжественным парадом на Красной площади открылась Всесоюзная спартакиада. Все регионы СССР представили на этот праздник сборные команды из лучших спортсменов. Среди участников спартакиады были и карельские спортсмены. А. Кивьякас одержал победу в финале в беге на 800 м, установив новый рекорд СССР. Гребцы приняли участие в соревнованиях по народной гребле, однако их выступление было неудачным. Необходимо отметить успех основоположника карельского бокса Ю. Паакки. Он в составе команды рабочих-боксеров из Финляндии одержал победу в легчайшем весе.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ

Подводя итоги развития физической культуры и спорта в Карелии в 1925–1929 годах, необходимо отметить, что в этот период шло дальнейшее совершенствование системы физического воспитания и спорта. Это проявлялось в расширении спектра различных видов спорта, постепенном упорядочении организации спортивных соревнований, оживлении работы на местах. Молодежь и взрослое население вовлекались в регулярные занятия физкультурой. На производственных предприятиях начали работу физкультурные кружки. Если в 1921 году в Карелии работало пять физкультурных кружков, которые посещали 89 человек, то в 1929 году в 24 кружках занималось 1016 человек (687 мужчин и 329 женщин)¹⁶. Так реализовывался курс советского правительства на массовое физкультурное движение.

В этот период зарождался опыт по организации секционной работы, а также по проведению спортивных состязаний и турниров, агитпробегов, звездных эстафет. Необходимо отметить роль финнов в развитии физической культуры и спорта в Карелии. Многие из них являлись призерами спортивных соревнований различного уровня. Благодаря финским эмигрантам жители республики имели возможность познакомиться с новыми видами спорта: гандболом, пинг-понгом (настольный теннис), пушболом, велоспортом, плаванием.

Несмотря на положительные стороны развития физической культуры в Карелии, сохранялись проблемы создания материальной базы, отсутствие государственного финансирования. В регионе имелись примитивные спортивные площадки, плохо обустроенные катки.

«Не каток, а жалкая пародия на него, недоразумение какое-то... — отметил в газете “Красная Карелия” неиз-

вестный автор. — При такой постановке дела мы далеко не уйдем. Не будет у нас своих чемпионов: ни лыжников, ни конькобежцев, ни других»¹⁷.

Нехватка тренеров и руководителей кружковой работы, отсутствие круглогодичных тренировок, несомненно, оказывали негативное влияние на результаты карельских спортсменов в соревнованиях высокого ранга.

ПРИМЕЧАНИЯ

- ¹ Киселев В. Петрозаводск спортивный. Петрозаводск, 2004. 93 с.; Колосов Г. В. Страницы футбольной истории Карелии: Книга-справочник. Петрозаводск, 2017. 99 с.; Лыжный спорт в Карелии / Сост. А. Ф. Типсин, А. М. Ершов, П. И. Петров. Петрозаводск; 2013. 218 с.; Прошутинский С. П. Война, спорт, жизнь. (По страницам истории карельского спорта). Петрозаводск, 2021.
- ² Постановление ЦК РКП(б) от 13 июля 1925 г. «О задачах партии в области физической культуры» // Основные постановления, приказы и инструкции по вопросам советской физической культуры и спорта 1917–1957 гг. / Под ред. И. Г. Чудинова. М.: Физкультура и спорт, 1959. С. 12.
- ³ Там же. С. 13.
- ⁴ Профсоюзные шахматно-шашечные командные соревнования // Красная Карелия. 1928. 7 февраля; Шахматно-шашечный турнир // Красная Карелия. 1927. 30 апреля.
- ⁵ Первые велосипедные соревнования // Красная Карелия. 1927. 15 июля.
- ⁶ В. К. Любителям игры в рюхи нужно организоваться // Карельская коммуна. 1926. 19 июня.
- ⁷ Богров. Хандбол в Петрозаводске // Карельская коммуна. 1926. 6 августа.
- ⁸ 200 рублей по халатности СФК брошены на ветер // Красная Карелия. 1929. 2 июня.
- ⁹ В Высшем Совете физической культуры // Красный спорт. 1926. № 40.
- ¹⁰ Национальный архив Республики Карелия. Ф. Р-862. Оп. 1. Д. 1 / 4. Л. 62.
- ¹¹ Там же. Д. 1/1. Л. 44.
- ¹² Четвертая Кемская Спартакиада // Красная Карелия. 1929. 11 сентября.
- ¹³ Спортсмен. Карелия на Всесоюзном празднике зимнего спорта // Карельская коммуна. 1926. 23 ноября.
- ¹⁴ Ленинградский округ – административно-территориальная единица в составе Ленинградской области, существовавшая в 1927–1930 годах с центром в г. Ленинграде.
- ¹⁵ Карелия на Северо-Западной спартакиаде // Красная Карелия. 1928. 8 августа.
- ¹⁶ Доклад председателя ГСФК Данилова на IV сессии Карельского ЦИКа // Красная Карелия. 1928. 22 июля.
- ¹⁷ ТДА. Дело спорта влачит у нас жалкое существование // Красная Карелия. 1927. 25 февраля.

СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ

1. Кадымов А. А. История развития физической культуры и спорта в 1920–1940 годы в БССР // Вестник Костромского государственного университета им. Н. А. Некрасова. 2016. Т. 22, № 5. С. 82–85.
2. Калинина Е. А., Киэлевяйнен Л. М. Становление и развитие физической культуры и спорта в Карелии // Ученые записки Петрозаводского государственного университета. 2022. Т. 44, № 2. С. 39–46. DOI: 10.15393/uchz.art.2022.730
3. Королева А. А. Физкультурно-спортивное движение в Пензенской губернии в 1918–1928 гг. // Национальное здоровье. 2019. № 1. С. 175–179.
4. Лапсак А. «Но помни: в жизни многое важнее шахмат...» // Северный курьер. 2000. 13 сентября.
5. Лапсак А. Рыцарь карельских шахмат: сквозь пламя войн и революций: к 120-летию со дня рождения Ф. Ф. Машарова. Петрозаводск: Verso, 2010. 159 с.
6. Павленко В. В. Профсоюзы и советское физкультурно-спортивное движение (1920–1950-е гг.) // Образование и наука в современном мире. Инновации. 2021. № 2 (33). С. 57–62.
7. Сарычева Т. В. Советская система физической культуры как социокультурный феномен XX века (на примере Западной Сибири, 1920–1991 гг.). Томск: Печатная мануфактура, 2019. 695 с.
8. Суник А. Б. Размышления о физкультурно-спортивном движении в постреволюционную эпоху (20-е годы) // Теория и практика физической культуры. 2005. № 5. С. 2–13.
9. Шарошкин Н. А., Кузьмина Т. Н. Развитие спортивно-массовой работы в Поволжье в 1920-е годы // Известия Пензенского государственного педагогического университета имени В. Г. Белинского. Гуманитарные науки. 2010. № 15 (19). С. 120–123.

Поступила в редакцию 12.07.2022; принята к публикации 26.12.2022

Original article

Elena A. Kalinina, Dr. Sc. (History), Professor, Petrozavodsk State University (Petrozavodsk, Russian Federation)
ORCID 0000-0002-8837-3674; kalinka46@yandex.ru

IMPROVEMENT OF THE SYSTEM OF PHYSICAL CULTURE AND SPORTS IN KARELIA IN THE SECOND HALF OF THE 1920s

Abstract. The history of the development of physical culture and sports in the USSR dates back to 1918. Modern researchers have already published a significant number of documents and studies on different periods of our historical past, addressing both the creation of the state system in general and the development of the physical culture movement in certain regions. The relevance of studying the history of physical culture and sports is due to close attention to current public health issues and the development of mass sports in the modern society. The article examines the improvement of the system of physical culture and sports in Karelia in 1925–1929. These years saw the intensive activities of the Karelian Council of Physical Culture and the Council of Trade Unions aimed at organizing sports clubs and competitions, introducing new kinds of sports to the local population, forming national teams for participation in all-union competitions. The methodology of the study is based on the principles of historicism and objectivity, which allows us to consider the processes of development of physical culture and sports in the region from specific historical perspectives and take into greater consideration the historical and modern socio-cultural contexts. The novelty of the research is determined by the introduction of previously unpublished sources into scientific circulation. The source base for writing the work was the collection of the National Archives of the Republic of Karelia on the Council of Physical Culture under the Executive Committee of the Kem' District Council (F. R-852), as well as other various published and unpublished documents. The article uses legislative acts, materials of the republican periodical press, in particular the *Karelskaya Kommuna* and *Krasnaya Karelia* newspapers. So far, there has been no studies on the history of the development of physical culture and sports in Karelia in the second half of the 1920s. The previously published materials are fragmentary and full of facts without any relevant analysis and commentary. This paper is the first to use legislative acts, archival documents, and other documentary materials in order to analyze the activities of the Republican Council of Physical Culture and the Council of Trade Unions aimed to improve the physical culture and sports movement in Karelia in 1925–1929. The paper concludes on the creation of a system of physical culture and sports in the republic, despite serious problems with its organization.

Keywords: sport, physical culture, sports competitions, Council of Physical Culture, Council of Trade Unions, Karelia

For citation: Kalinina, E. A. Improvement of the system of physical culture and sports in Karelia in the second half of the 1920s. *Proceedings of Petrozavodsk State University*. 2023;45(1):29–35. DOI: 10.15393/uchz.art.2023.849

REFERENCES

1. K a d y m o v, A. A. History of development of physical culture and sports in the 1920s–1940s in Bashkir Autonomous Soviet Socialist Republic. *Vestnik of Kostroma State University*. 2016;22(5):82–85. (In Russ.)
2. Kalinina, E. A., Kielevainen, L. M. Formation and development of physical culture and sports in Karelia. *Proceedings of Petrozavodsk State University*. 2022;44(2):39–46. DOI: 10.15393/uchz.art.2022.730 (In Russ.)
3. Koroleva, A. A. Physical culture and sports movement in the Penza Province in 1918–1928. *National Health*. 2019;1:175–179. (In Russ.)
4. L a p s a k o v, A. “But remember: there are many things in life more important than chess...” *Northern Courier*. 2000. 13 September. (In Russ.)
5. L a p s a k o v, A. The knight of Karelian chess: through the flames of wars and revolutions: commemorating the 120th birth anniversary of F. F. Masharov. Petrozavodsk, 2010. 159 p. (In Russ.)
6. P a v l e n k o, V. V. Trade unions and the Soviet physical culture and sports movement (1920–1950th). *Education and Science in Modern World. Innovations*. 2021;2(33):57–62. (In Russ.)
7. S a r y c h e v a, T. V. The Soviet system of physical culture as a socio-cultural phenomenon of the XX century (the case of Western Siberia, 1920–1991). Tomsk, 2019. 695 p. (In Russ.)
8. S u n i k, A. B. Reflections on sports' movement in Russia's post-revolutionary epoch (the 20s). *Theory and Practice of Physical Culture*. 2005;5:2–13. (In Russ.)
9. S h a r o s h k i n, N. A., K u z m i n a, T. N. The development of mass sports public work in the Volga Region in the 1920s. *Izvestiya Penzenskogo gosudarstvennogo pedagogicheskogo universiteta imeni V. G. Belinskogo. Humanities*. 2010;5(19):120–123. (In Russ.)

Received: 12 July, 2022; accepted: 26 December, 2022